



## Caso práctico de proceso

# Eliminación de cadáveres en Mongolia

Algunas emergencias, especialmente aquellas causadas por sequías e inviernos duros, pueden dar lugar a la muerte de decenas de miles de animales. Esto conlleva un reto considerable para tratar de evitar impactos negativos en el medio ambiente y la salud humana. En este caso práctico, la eliminación de cadáveres de animales después de una mortalidad masiva de ganado en Mongolia mediante un eficaz programa de efectivo por trabajo posteriormente fue replicado por varios otros organismos.

Mongolia es propensa a sufrir severas condiciones climatológicas en invierno, y sequías en verano. Cuando la falta de lluvias en verano impide que crezcan los pastos, el ganado empieza el invierno en malas condiciones físicas. Las ventiscas, el hielo en los pastos y unas temperaturas muy bajas (tan bajas como  $-50^{\circ}\text{C}$ ) provocan una emergencia de invierno conocida como *dzud*. Los caballos, los bovinos, las ovejas, las cabras de cachemir, los camellos y los yaks mueren de hambre y de frío. El *dzud* ocurrió en dos inviernos consecutivos entre 1999 y 2002 y de nuevo entre 2009 y 2010, causando muertes de ganado a gran escala. En el periodo de 1999-2002, murieron 11,2 millones de animales, de los 30 millones que había en el país, según informes del gobierno. En las zonas rurales, un gran porcentaje de la población estaba compuesto por pastores nómadas, y la mortalidad del ganado a esta escala resultó en una gran pérdida de medios de subsistencia. Los organismos nacionales e internacionales respondieron proporcionando recursos alimenticios para animales y apoyo veterinario.

En 2010, una intervención del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) asistió en la retirada de unos 2,7 millones de cadáveres de animales de tres *aimags* (provincias) que abarcaban el 20 por ciento del total del territorio afectado por el *dzud*. Se realizaron transferencias individuales de efectivo por trabajo (EPT) a 18.605 personas receptoras y reembolsos por el costo del combustible, por un total de 121.600 dólares estadounidenses, con la asistencia de un banco local que no cobró tasas ni cargos por servicio. El plan de EPT también abordó la igualdad social y de género mediante la acción colectiva inclusiva, y ayudó a las personas que estaban peor afectados con la superación del trauma psicológico que habían sufrido. Los organismos de desarrollo internacionales, tales como la Swiss Agency for Development and Cooperation y Mercy Corps comenzaron a replicar la iniciativa de EPT en otros *aimags* trabajando con el Gobierno de Mongolia. La intervención del PNUD complementó el programa del gobierno mongol para la retirada de cadáveres en los restantes *aimags*.

**Fuentes:** Baker, J. (2011) 5-Year Evaluation of the Central Emergency Response Fund, Country Study: Mongolia, United Nations Office for the Coordination of Humanitarian Affairs (OCHA), Ulán Bator. Disponible en: [https://cerf.un.org/sites/default/files/resources/110922\\_Mongolia\\_report\\_FINAL.pdf](https://cerf.un.org/sites/default/files/resources/110922_Mongolia_report_FINAL.pdf)  
UNDP (2010) 2010 Dzud Early Recovery Programme, UNDP Project Document, UNDP Ulán Bator, [https://info.undp.org/docs/pdc/Documents/MNG/00059396\\_Dzud%20early%20recovery\\_ProDoc.pdf](https://info.undp.org/docs/pdc/Documents/MNG/00059396_Dzud%20early%20recovery_ProDoc.pdf)

Los casos prácticos de LEGS demuestran las buenas prácticas en las respuestas a emergencias centradas en el ganado. Cubren las seis áreas de intervención técnica, los ocho Principios de LEGS y los contextos más amplios tratados en la tercera edición del Manual de LEGS. Los **casos prácticos de proceso** ilustran la aplicación de la orientación de LEGS, mientras que los **casos prácticos de impacto** reflexionan sobre los resultados de las intervenciones de LEGS.

- ▶ Puede acceder a todos los casos prácticos de LEGS en [livestock-emergency.net/resources/case-studies](https://livestock-emergency.net/resources/case-studies)
- ▶ Para más información, vea el Manual de las Normas y directrices para intervenciones ganaderas en emergencias en [livestock-emergency.net](https://livestock-emergency.net)

